

MIGRANT.E.S ET REFUGIÉ.E.S EN TUNISIE

10/05/2022 - 24/05/2022

- Le 14 mai 2022, la marine tunisienne a intercepté [81 personnes](#) en provenance de Libye. Ces dernières ont ensuite été transférées au refuge de l'OIM à Tataouine. Le 11 mai 2022, les garde-côtes tunisiens ont secouru [99 personnes](#) en détresse devant les côtes libyennes. Quelques jours auparavant, les autorités tunisiennes ont intercepté [250 personnes](#) et récupéré trois corps lors de différentes opérations. Dix d'entre elles sont des ressortissant.e.s tunisien.ne.s, les autres sont de différentes nationalités africaines.
- Les femmes africaines vivant sans papiers en Tunisie font partie de ces migrant.e.s qui décident [de prendre la mer](#) parce qu'ils ou elles ne peuvent pas quitter la Tunisie de manière légale. Beaucoup sont originaires de Côte d'Ivoire et peuvent entrer en Tunisie sans visa et y rester pendant trois mois. Mais souvent, ils ou elles se retrouvent en situation de travail forcé, travaillant comme domestiques pour des familles tunisiennes qui ne les paient pas. Après l'expiration des trois mois, si ces personnes ne quittent pas immédiatement le pays, elles se voient infliger une amende pour chaque jour de séjour illégal dans le pays. Par conséquent, les sans-papiers se retrouvent avec une énorme dette envers l'État tunisien qu'ils doivent payer s'ils veulent quitter le pays. Cela pousse beaucoup d'entre eux à partir de façon irrégulière et à risquer leur vie dans la traversée de la Méditerranée.

05/04/2022-10/05/2022

- L'organisation tunisienne **FTDES** a [lancé un appel](#) pour l'enterrement décent des migrant.e.s. Les corps des migrant.e.s retrouvé.e.s en Tunisie atterrissent dans les hôpitaux de **Sfax** "*dans un contexte de réticence à accélérer leur inhumation, réticence justifiée par l'indisponibilité de places vacantes ou le coût élevé des procédures d'inhumation*". Le FTDES appelle "*les autorités compétentes à prendre les mesures juridiques et médicales qui permettront ultérieurement aux familles d'identifier les corps et de vérifier les identités et appelle les municipalités du gouvernorat de Sfax à exprimer leur solidarité et à veiller à ce que les corps soient enterrés dans des lieux appropriés et décents et dans le plein respect de la dignité humaine*".

- Les migrant.e.s en Tunisie continuent de [protester](#) de **Zarzis** à Tunis contre le manque de protection et d'assistance du HCR. A **Tunis**, plus de 200 personnes se sont installées devant le bâtiment du HCR depuis le 16 avril 2022, demandant à être réinstallées dans un pays tiers sûr. À Zarzis, les protestations avaient déjà commencé en février, lorsque les gens ont exprimé leurs préoccupations contre la décision du HCR de les expulser de leurs abris à Médenine et ont depuis occupé le bâtiment du HCR.
- [Quatre bateaux](#) ont fait naufrage au large de Sfax à la fin du mois d'avril, entraînant la mort d'au moins 17 personnes, tandis que les autorités tunisiennes ont pu sauver 98 personnes.
- Le 10 avril 2022, les autorités tunisiennes ont [signalé](#) deux naufrages dans lesquels au moins 13 personnes ont perdu la vie et 12 ont été portées disparues. Parmi les cadavres retrouvés, il y avait [six enfants](#).

22/03/2022-05/04/2022

- Le 21 mars, au moins [25 cadavres](#) de migrants qui tentaient de rallier l'Europe ont été rejetés par la mer au large des côtes du nord-est de la Tunisie, selon un bilan de l'Organisation internationale des migrations (OIM).
- En collaboration avec Avocats sans frontières et l'ASGI, le **Forum Tunisien des droits économiques et sociaux**[FTDES](#) a publié en mars dernier ce rapport sur les conditions de séjour et les trajectoires des migrant.e.s tunisien.ne.s rappatrié.e.s d'Italie.

08/03/2022 - 22/03/2022

- Le 19 mars, le [bilan du naufrage](#) d'un navire de migrants au large de la Tunisie s'est alourdi à 20 morts, pour la plupart des **Syriens**, alors qu'ils tentaient de rejoindre l'**Italie**, selon un responsable de la protection civile.
- Entre Vendredi 18 et Samedi 19 Mars, les corps de 25 personnes se sont échoués sur les plages de **Nabeul**. Le bateau sur lequel ils voyageaient serait parti des côtes tunisiennes il y a plusieurs jours et aurait compté 60 personnes à bord selon [l'OIM Tunisie](#).
- Depuis le 8 mars 2022, Alarm Phone a été [alerté](#) de 2 bateaux en détresse au large de la Tunisie avec environ 60 et 24 personnes à bord. Les autorités ont refusé de fournir des informations. Les deux groupes ont disparu et la plus grande crainte est que les deux bateaux aient fait [naufrage](#). Le 19 mars 2022, [17 corps](#) ont été échoués sur les côtes d'**Hammamet**. Selon les autorités, les habitants venaient de pays subsahariens et de Syrie.
- Des femmes subsahariennes continuent d'être victimes de racisme et de discrimination en Tunisie explique ce reportage de [France 24](#) publié le 10 mars.

23/02/2022 - 08/03/2022

- Le 28 février 2022, un [nauffrage](#) s'est produit au large des côtes tunisiennes. Neuf personnes ont été secourues, et au moins neuf autres se sont noyées.
- EuroMed Droits a rédigé une contribution au rapport du Rapporteur spécial sur les violations des droits humains aux frontières internationales : tendances, prévention et responsabilité, disponible sur ce [lien](#).
- Les associations d'étudiant.e.s et de travailleur.se.s notent une augmentation des [actes de racisme](#) et des arrestations ciblées de personnes noires selon Le Monde du 22 février. Des ONG comme l'Association tunisienne de soutien aux minorités (ATSM) ont dénoncé ces « arrestations arbitraires » qui concerneraient près de 300 jeunes Subsaharien.ne.s.
- [Les corps de quatre migrant.e.s subsaharien.ne.s](#) ont été retrouvés dans le centre-est de la Tunisie, non loin de la frontière avec l'Algérie, a-t-on appris jeudi 3 mars auprès des autorités régionales.

08/02/2022 - 22/02/2022

- Ces dernières semaines, les migrant.e.s ont [manifesté](#) dans la ville de Zarzis contre la décision du HCR de les expulser des abris et de diminuer l'assistance. Comme le rapporte [Infomigrants](#), ils.elles ont reçu un avis d'expulsion leur demandant de quitter le logement qu'ils occupaient, fourni par le HCR, dans les 15 jours. En échange, ils recevraient 250 dinars par mois pendant trois mois, afin de trouver un logement par leurs propres moyens. Le 14 février, environ 150 migrant.e.s subsaharien.ne.s ont commencé un [sit-in](#) devant les bureaux du HCR à Zarzis pour demander leur évacuation de Tunisie. Ils sont en Tunisie depuis 3 à 5 ans et n'ont aucun moyen de régulariser leur statut.
- Au début du mois de février, les garde-côtes tunisiens ont secouru [163 migrant.e.s](#) au large des côtes de Sfax. Ils étaient partis de Sfax et tentaient de rejoindre l'Italie.

25/01/2021-08/02/2022

- Le 31 janvier 2022, le mécanisme national italien de prévention contre la torture a [surveillé](#) le retour de 13 citoyens tunisiens en Tunisie.
- Le 26 janvier 2022, un [nauffrage](#) a été enregistré au large des côtes tunisiennes. Le bateau, avec 70 personnes à bord, était parti de **Libye** et a chaviré près des côtes tunisiennes. Les autorités tunisiennes ont pu sauver 34 personnes et retrouvé 6 corps à bord, mais plus de 30 personnes sont toujours portées disparues. On craint qu'elles soient mortes. Le même jour, [34 personnes](#) sont parties de **Sfax** en Tunisie, et ont alerté Alarm

Phone. Cependant, les autorités n'ont pas eu d'informations sur ces personnes et leur sort reste inconnu.

- The Independent a [publié](#) un article qui analyse la migration des jeunes Tunisiens à travers la **Méditerranée**. De plus en plus de jeunes quittent la Tunisie, n'ayant aucun espoir pour l'avenir. Ces jeunes sont prêt.e.s à tenter la traversée de la Méditerranée autant de fois qu'il le faudra pour atteindre l'**Italie**.
- Le Forum Tunisien pour les Droits Economiques et Sociaux a publié le [rapport](#) "La pandémie de Covid-19 et l'évolution des intentions migratoires chez les ménages tunisiens".

11/01/2022-25/01/2022

- Un [nauffrage](#) a eu lieu au large des côtes tunisiennes. 21 personnes ont été sauvées mais 11 ont perdu la vie. Ils.elles étaient tou.te.s de nationalité tunisienne et parmi les victimes figure une fillette de 10 ans.

14/12/2021-11/01/2022

- La marine tunisienne a participé au [refoulement](#) (pull-back) de 70 personnes, bloquées sur une plate-forme pétrolière de Shell dans la zone SAR maltaise. Bien qu'informées, les autorités maltaises ne sont pas intervenues.
- Le ministre italien des affaires étrangères, **Luigi Di Maio**, a [souligné](#) l'importance de la Tunisie dans la lutte contre la migration irrégulière, après une visite dans le pays à la fin de l'année. Le président tunisien **Kais Saied** a également affirmé sa volonté d'avoir une relation plus étroite avec l'Italie à l'avenir, également dans le domaine de la migration irrégulière.
- Le président tunisien Kais Saied a [annoncé](#) un référendum constitutionnel en juillet 2022 et des élections législatives fin 2022.
- Avocats Sans Frontières a publié le [rapport](#) 'Déconstruire le mythe de la Tunisie comme pays "sûr"'.

30/11/2021-14/12/2021

- Le cas récent [d'Abdel Latif](#), un citoyen tunisien décédé le 28 novembre 2021 en Italie en attendant son expulsion, a mis en lumière les expulsions continues de citoyens tunisiens vers la Tunisie. Après un accord en août 2020 entre l'Italie et la Tunisie, plus de 2 000 migrants ont été rapatriés en Tunisie en 2020 et environ 1 600 en 2021.

- L'OIM Tunisie et le Syndicat des Journalistes Tunisiens ont [renforcé](#) le partenariat visant à « encourager un reportage médiatique plus équilibré et basé sur des preuves sur les questions de migration ».

16/11/2021-29/11/2021

- Le 21 novembre 2021, les autorités tunisiennes ont déclaré avoir intercepté plus de [200 migrant.e.s](#) au cours de neuf opérations différentes. Selon l'organisation tunisienne FTDES, les autorités tunisiennes ont intercepté environ 19 500 migrant.e.s au cours des neuf premiers mois de 2021.
- [Gabriel Attal](#), le porte-parole du gouvernement français, a déclaré lors d'une interview que la Tunisie coopère au refoulement de ses citoyens, contrairement aux autres pays du Maghreb, qui s'y opposent activement.

25/10/2021 - 15/11/2021

- Les experts de l'ONU condamnent la Tunisie pour les [expulsions collectives](#) de migrant.e.s et de demandeurs.ses d'asile vers la Libye. Comme l'a rapporté le Conseil des droits de l'Homme des Nations unies, des dizaines de migrant.e.s ont été poussé.e.s à la frontière libyenne par les autorités tunisiennes et n'ont pas été autorisé.e.s à rentrer dans le pays. Les autorités tunisiennes ont également menacé et battu les migrant.e.s. Ces expulsions constituent une violation du principe de non-refoulement et la plupart des migrant.e.s sont originaires d'Afrique subsaharienne et sont victimes de graves violations et de racisme en Libye.
- Selon l'ONG Forum Tunisien des Droits Economiques et Sociaux (FTDES), la France et la Tunisie sont en pourparlers pour accélérer le [retour forcé](#) des citoyen.ne.s tunisien.ne.s en Tunisie.
- Le [projet Missing At The Borders](#) recueille les témoignages de familles de migrant.e.s disparu.e.s, comme la famille de Bilal Khaled. Il est porté disparu depuis le 6 septembre 2012. Malgré les efforts de la famille pour contacter les autorités, et tenter de trouver des réponses sur le destin de leur fils, à ce jour (15.11.2021), ils n'ont reçu aucun résultat. Ils ont également recueilli le témoignage de la famille de Salim Benbekai, disparu depuis le 17 avril 2007. Originaire d'Algérie, il a tenté de traverser la Méditerranée mais a été intercepté par les autorités tunisiennes, puis arrêté. Depuis lors, la famille n'a reçu aucune information concernant leur fils.
- Le 8 novembre, le Conseil de l'Union européenne a publié le [plan d'action pour la Tunisie](#). Dans l'ensemble, le plan souligne le soutien que l'UE a apporté à la Tunisie et continuera à le faire pour favoriser le cheminement de la Tunisie vers la démocratie, sa réponse à la pandémie et aux défis économiques. L'UE surveille de près l'évolution de la situation politique en Tunisie et le plan indique à plusieurs reprises que le soutien de l'UE est

conditionné par l'adhésion de la Tunisie à la démocratie, aux droits humains, à l'égalité des sexes et à la bonne gouvernance.

05/10/2021 - 25/10/2021

- Le 17 octobre 2021, un [nauffrage](#) au large de **Mahdia** et **Monastir** fait 22 disparus et 2 morts. 7 personnes ont été secourues.
- Le 13 octobre 2021, Alarm Phone [signale](#) que 97 migrant.e.s se trouvent sur un bateau en détresse en mer au large de la Tunisie.

23/09/2021-05/10/2021

- Plusieurs organisations [ont dénoncé](#) les pratiques inhumaines actuelles de **déportations de migrant.e.s de pays subsahariens de la Tunisie vers la Libye**. Le 27 septembre 2021, sept embarcations, quatre avec des personnes originaires de pays d'Afrique subsaharienne à bord et trois avec des Tunisiens à bord, qui avaient quitté **Kerkennah**, au large de Sfax, ont été interceptées par les autorités tunisiennes et ramenées en Tunisie. Selon les organisations, les Tunisien.ne.s ont été libéré.e.s tandis que les personnes originaires de pays d'Afrique subsaharienne, soit une centaine de personnes, ont été conduites à la **frontière libyenne**. Un groupe de migrant.e.s a été enlevé en Libye et est actuellement détenu dans des maisons privées. Un autre groupe a été arrêté par les autorités libyennes. L'un de ces groupes a été privé de nourriture et d'assistance pendant cinq jours, tandis que plusieurs femmes subsahariennes ont dénoncé avoir été violées en **Libye**.
- Dans une [déclaration](#) du 1er octobre 2021, le Forum tunisien pour les droits économiques et sociaux (**FTDES**) a exprimé sa profonde inquiétude face à l'escalade de la violence et des abus à l'encontre des migrant.e.s en Tunisie, en raison des politiques d'externalisation des frontières de l'UE, y compris les déportations forcées systématiques aux frontières tuniso-algériennes et tuniso-libyennes,.

06/09/2021 - 22/09/2021

- Les 9 et 10 septembre 2021, le Haut Représentant Josep Borrell a effectué sa [première visite officielle](#) en Tunisie.

27/07/2021 - 19/08/2021

- EuroMed Rights a fourni [sur Euronews](#) une analyse de l'impact de la crise politique tunisienne sur les migrant.e.s et les réfugié.e.s et sur les traversées maritimes des personnes migrantes la Tunisie vers l'Italie.

06/07/2021 - 27/07/2021

- Selon le Croissant-Rouge tunisien, le 21 juillet 2021, au moins 17 migrants bengalis [se sont noyés](#) au large de la Tunisie. Ils étaient partis de Libye pour se rendre en Italie. 380 autres ont été secourus par les garde-côtes tunisiens.

22/06/2021 - 5/07/2021

- Le 4 juillet 2021, on craint qu'au moins 43 migrant.e.s, partis de Libye, ne se soient noyé.e.s au [large de la Tunisie](#) dans un naufrage meurtrier. 84 autres personnes ont été secourues.
- Le 28 juillet 2021, un [naufrage meurtrier](#) au large de Sfax, en Tunisie, fait au moins 4 morts et 19 disparu.e.s. 12 personnes ont été secourues.
- Les 25 et 26 juin 2021, [selon Alarm Phone](#), une centaine de personnes en détresse dans les eaux internationales ont été repoussées vers la Tunisie et au moins deux personnes sont décédées.